
 
                                                    

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 

EINLADUNG 
 

INVITATION 
 

 

Die Hessische Ministerin für Bundes- und Europaangelegenheiten 
Lucia Puttrich 

 
und 

 
der Leibniz-Forschungsverbund 

„Krisen einer globalisierten Welt“ 

der Leibniz-Gemeinschaft 
 

laden Sie herzlich ein zu einem „Crisis Talk“: 
 

TTIP – Europäische Außenhandelspolitik in der Krise? 
 

am Dienstag, 16. Juni 2015, 12.30 – 14.30 Uhr 
in der Vertretung des Landes Hessen bei der EU 

Rue Montoyer 21, B-1000 Brüssel 
 

(Lunchimbiss ab 12.30 Uhr, Beginn der Veranstaltung 13.00 Uhr) 
 

Begrüßung 
Friedrich von Heusinger 

Leiter der Vertretung des Landes Hessen bei der EU 
 

Prof. Dr. Klaus Dieter Wolf 

Hessische Stiftung für Friedens- und Konfliktforschung, 
Sprecher des Leibniz-Forschungsverbunds 

„Krisen einer globalisierten Welt“ 
 

Vortrag 
Prof. Dr. Gabriel Felbermayr 

Ifo Institut München 
 

Podiumsdiskussion 

Prof. Dr. Gabriel Felbermayr 

Ifo Institut München 

Bernd Lange, MdEP (tbc) 

Vorsitzender des Ausschusses für internationalen Handel (INTA) 

Hendrike Kuehl 

Leiterin des Brüsseler Büro, Transatlantic Business Council 

Johannes Kleis 

Leiter Kommunikation, Europäische Verbraucherschutzorganisation BEUC 
 

Moderation 
Prof. Dr. Klaus Dieter Wolf 

 
 

Simultanübersetzung Deutsch/Englisch 
U.A.w.g. per e-mail: veranstaltungen@lv-bruessel.hessen.de  

mailto:veranstaltungen@lv-bruessel.hessen.de


The Minister for Federal and European Affairs of the State of Hessen 
Lucia Puttrich 

 
and 

 
the Leibniz Research Alliance 
“Crises in a Globalised World” 

of the Leibniz Association 
 

are delighted to invite you to a “Crisis Talk” on: 
 

TTIP – European Trade Policy in Crisis? 
 

on Tuesday, 16 June 2015, 12h30 – 14h30 
at the Representation of the State of Hessen to the EU 

Rue Montoyer 21, B-1000 Brussels 
 

(Lunch buffet from 12h30, start of the event at 13h00) 
 

Welcome note 
Friedrich von Heusinger 

Director of the Representation of the State of Hessen to the EU 
 

Prof. Dr. Klaus Dieter Wolf 

Peace Research Institute Frankfurt, 
Speaker of the Leibniz Research Alliance 

“Crises in a Globalised World” 
 

Keynote speech 
Prof. Dr. Gabriel Felbermayr 

Ifo Institute for Economic Research, Munich 
 

Panel discussion 

Prof. Dr. Gabriel Felbermayr 

Ifo Institute for Economic Research, Munich 

Bernd Lange, MEP (tbc) 

Chairman of the Committee on International Trade (INTA) 

Hendrike Kuehl 

Head of Brussels Office, Transatlantic Business Council 

Johannes Kleis 

Head of Communication, European Consumer Protection Organisation BEUC 
 

Moderator 
Prof. Dr. Klaus Dieter Wolf 

 
 

Simultaneous interpretation into English/German 
RSVP by e-mail: veranstaltungen@lv-bruessel.hessen.de 

TTIP – Europäische Außenhandelspolitik in der Krise? 

Die komplexen Verhandlungen um das TTIP-Abkommen und die kritischen öffentlichen 
Diskussionen in einigen großen europäischen Ländern zur erwarteten Ausweitung des 
Freihandels stellt eine besondere Herausforderung für die EU dar. Seit den Anfängen 
europäischer Integration gehörte die Kompetenz der EU-Institutionen, eine gemeinsame 
Außenhandelspolitik zu bestimmen, zu den rechtlich zugesicherten und weithin akzeptierten 
Zuständigkeiten der Gemeinschaft. Stellt der gegenwärtige sowohl inhaltliche als auch 
prozedurale Diskurs über die europäische Außenhandelspolitik daher eine akute Krise der 
europäischen Institutionen und etablierter Mechanismen dar? Ist es gar die Idee des 
Freihandels selbst, die in die Krise geraten ist? Was würde ein Scheitern der 
Verhandlungen für die europäische Integration bedeuten? 
 
Crisis Talks des Leibniz-Forschungsverbund „Krisen einer globalisierten Welt“ 
Krisen sind in der EU historisch ein wichtiger Motor der Veränderung und des Fortschritts. 
In Krisensituationen ist die von großer Heterogenität geprägte und daher auf konsensuale 
Meinungsbildung ausgerichtete EU bisher meist in der Lage gewesen, gemeinsame 
Wahrnehmungen herzustellen, Blockaden zu überwinden und Integration zu gestalten. Gilt 
die bisherige Faustregel noch, dass Krisen in der Tendenz zu weiterer Vergemeinschaftung 
führen? Die Finanz- wie die Eurokrise, die Herausforderungen des Klimawandels oder des 
Ukraine-Konflikts scheinen auch der Integration zuwiderlaufende Dynamiken freizusetzen 
und selbst ein Scheitern des europäischen Projekts denkbar werden zu lassen. Diese 
Veranstaltung bildet den Auftakt zu einer Reihe von Crisis Talks, in denen der Leibniz-
Forschungsverbund „Krisen einer globalisierten Welt“ systematisch und entlang konkreter 
Herausforderungen der Frage nachgehen wird, wie Europa mit seinen aktuellen und 
vergangenen Krisen umgeht, was die Chancen der Krise(n) sind, und wo man aus der 
Bewältigung vergangener Krisen lernen kann. 

_____________ 
 

TTIP – European Trade Policy in Crisis? 

The complex negotiations of the proposed free trade agreement TTIP and the critical 
debates in many European societies on the expansion of free trade pose an enormous 
challenge for EU politics. Since the early days of European integration the competence to 
determine a common external trade policy has been a cornerstone of the European 
institutions. Does the recent discourse on procedures as well as on substance signify an 
enduring and far-reaching crisis of the European project itself? What are the consequences 
if the crisis cannot be adequately addressed and what would a collapse of the negotiations 
mean for European integration? 
 
Crisis Talks by the Leibniz Research Alliance »Crises in a globalised world« 
In the European Union crises have always been an important driver for change and 
progress. Crisis situations allow the heterogeneity of European politics to be transcended 
through a common perception of a situation as critical and urgent and, therefore, exemplify 
the need for cooperation. Is the historical experience still valid that crises lead to deeper 
integration? For example, the Euro crisis or foreign policy challenges like climate change or 
the Ukraine crisis also seem to arouse strong disintegrative tendencies. The lunch lecture 
series Crisis Talks, organized by the Leibniz Research Alliance Crises in a Globalized 
World, will systematically address how crises are perceived in the European Union, how we 
deal with them and what we have learned from former crises situations. 
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